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940萬國泰港龍乘客私隱外洩
公司自爆部分資料被未獲授權取覽 包括護照及身份證號碼

香港文匯報訊 （記者 文森）國泰航空爆

出私隱外洩事故，有多達940萬名乘客受影

響。國泰航空昨日公佈資料外洩事件，指該

公司及其全資子公司港龍航空，有部分乘客

資料曾被未獲授權取覽，包括個人資料如護

照號碼、身份證號碼等。國泰強調，並無證

據顯示任何個人資料曾被不當動用，事件亦

不會對航班安全構成任何影響，該公司並已

就事件報警。
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訪港探親話「變化」
深圳辦事處 寧健
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香港文匯報訊（記者 殷翔）港人愈來愈追求
生活質素，一項調查發現，85%受訪港人每月
最少一次使用休憩用地，當中97%受訪者經常
前往居所附近的休憩用地。其中南區居民享用
海濱設施的次數冠絕全港，研究亦發現較常前
往休憩用地的受訪者感覺比較快樂。負責調查
的組織建議政府因應不同年齡群組的需要及以
共融用途為原則，制定休憩用地設計指引。
獨立智庫「思匯」於2018年1月至2月於18
區訪問了3,600名香港居民，並深入訪問父母、
青年（18歲至29歲）、長者（60歲及以上）及
居於不同房屋類型的四個聚焦小組，發現退休
人士大多前往小型遊樂場及休憩處及公共屋邨
的休憩用地，與長輩同住的人亦較常使用休憩
用地。
年輕受訪者傾向使用體育設施或購物商場，

大部分使用者（97%）通常前往居所步行範圍
之內的休憩用地。
調查發現，居於公共屋邨或大型私人屋苑的
人使用休憩用地的次數，遠較居於私人樓宇的
人為高。
各區市民前往海濱或河畔長廊的次數亦有分

別，當中南區和東區等設有海濱長廊的地區使
用率較高，相反觀塘、灣仔、油尖旺等地區的
居民則鮮有前往海濱。
散步（74%）和休息或放鬆（68%）是最常

見的靜態活動。約33%受訪者表示會到休憩用
地社交、30%為等候或消磨時間，另有23%為
了享受清新空氣和自然環境。
動態康樂活動方面，最受歡迎的是跑步

（33%）和太極、瑜伽或拉展運動（34%），
只有約15%受訪者會進行任何球類運動，當中
以籃球最受歡迎（9%）。
近半數受訪者最希望區內增設單車、緩跑徑

及更多草坪、蔭棚和可以坐下聊天的設施。

75%父母冀增騎單車空間
同時，約75%為人父母的受訪者要求為子女提供騎單

車和滑板車的空間，約半數提出要與自然環境互動和歷
奇遊樂場。年長受訪者方面，58%受訪者希望增設扶手
和防滑地板等安全設施、55%要求增加座位和可進行太
極及其他活動的多用途活動空間；57%青年受訪者則希
望增設燒烤區。

香港文匯報訊（記者 繆健詩）「全
球水墨畫大展—教育篇」展覽昨日於中
央圖書館展覽廳開幕，將分批展出200
幅大師級水墨佳作，包括已故國學大師
饒宗頤首次在港亮相的作品，以及由大
師與本港學生共同創作的水墨動畫等。
其中，中國水墨名家何家英的《秋
冥》，該畫估價高達4,000萬元。
署理行政長官張建宗出席開幕禮。他
表示，展覽設立專區展出饒宗頤教授生
前作品，向饒公致敬，為香港的水墨愛
好者帶來一個學習的好機會。
他又指，特區政府要與社會各界建立
夥伴關係，推動跨界別協作，推動文化
藝術的持續發展。
該展覽由藝育菁英基金會主辦，展至
11月19日。據介紹，200幅參展作品是
由去年「全球水墨畫大展」中的500幅

佳作中精選而來，均為6呎或8呎整宣
的巨型畫作。200幅作品分兩批展出，
第一期率先展出「花鳥」及「山水」畫
品，其後展出「人物」、「動物」及
「現代」作品。
展覽特設「向饒宗頤大師致敬專
區」，精選饒公自1960年代至近年創
作的15幅作品，其中8幅是首次在港展
出。除了標誌性的「饒荷」作品，亦有
以西洋畫顏料繪寫的寰宇風光系列畫
作，突顯饒公半世紀以來的畫風變遷。

學生為21作品「聲演」變動畫
今次展覽還有別開生面的水墨動畫專

區，展出包括饒公的《霧鎖重關》動
畫。來自香港公開大學的21名學生利
用專業與創意，為21幅大師級水墨畫
作品配上視覺特效及聲效，重新演繹為

1分鐘動畫。
參與創作的公開大學三年級生陳子平

與鄧潁迦表示，他們先後為3幅大師作
品創作動畫，最有挑戰的一幅是沈平的
《吉祥香江》，花了兩星期才完成製
作。該作品的筆觸會被電腦誤認為「噪

點」，須經由人手將畫的不同部分分析
出來。
由於作品是以香江景色為主題，所以
創作時特意將海面造成鏡面效果，並在
大廈上加上玻璃的反光，以動畫呈現真
實的香江之美。

全球水墨畫展 饒公8畫首在港亮相

早在上世紀70年代末、80年代初，我在
廣州讀大學時就從有香港親戚的同學所穿
所用的光鮮衣衫、電動刮鬍刀、磚頭大小
的答錄機等物品認識到，香港是個富裕的
地方，但這種印象真正讓我「銘心刻骨」
的是我訪港探親的經歷。90年代中期，我
的兒子剛過兩歲，我也剛評上副教授並提
拔為內地某高校的系副主任，這時我太太
又被派往香港工作。太太臨行前請了幾位
朋友聚餐，席間大家半開着玩笑說：「寧
生，你就安心做好『公雞帶仔』的事吧，
你太太領的港幣足夠讓你從『將軍變奴

隸』。」
太太在港工作一年後，我榮幸獲得了一

次赴港探親的指標，經過單位的證明和有
關部門的審批，赴港探親終於成行。這是
我平生第一次出境，興奮之情難以言表。
目睹香港當時的繁榮景象，用「震撼」來
形容，一點兒都不過分，甚至可以說是遠
遠超過了久別勝新婚的感覺。在香港的街
頭巷尾，見到的是商店裡堆積如山的耐克
鞋、金利來襯衫，鋪天蓋地的電冰箱、電
視機、錄影機、攝像機、隨身聽、照相
機……還有許多從未見過的新鮮玩意，簡
直是令人目不暇接。聯想到當時國內經濟
形勢仍面臨許多困難和問題，城鄉居民收
入不高，市面較為蕭條，我不禁暗想：如

果將來能有機會到香港工作，我一定要深
入、充分領略香港的「市場經濟」！

老天不負有心人，20年後，幾經工作的
變動，我居然成為參與香港工作的一員。
太太來港探親期間，要我帶她去拜訪她當
年工作時的曹老闆。我說那麼長時間，已
經記不清地址了。可太太堅持說，這些年
香港變化不算大，應該很容易找到的。果
然，我們沒費多少周折就找到了曹老闆。
多年未見，我們都十分高興，邀請他一起
歡聚共餐。

席間，曹老闆又調侃地提起經濟收入與
家庭地位「哲學」：「寧教授，以前總說
太太收入比你高，你這教授在家裡只能是
妻管嚴。今天看你這氣場，肯定『從奴隸

變將軍了』。」聽到這話，我不由得想起
太太在港工作期間取得的購買進口家電指
標改善生活條件的事情，同時也想起「公
雞帶仔」的艱辛，百感交集。太太見我若
有所思，趕緊感謝曹老闆當年對她的關
心，又說，曹老闆有豐富的市場經濟經驗
及理念，當年的生意做得很好，今天肯定
更加發達了。沒想到曹老闆感歎道，這些
年跟香港相比，還是內地變化大、發展
快、機會多啊！我接過話題，以亦莊亦諧
的話語說：「用曹老闆的『哲理』來說，
這算是物質與精神互變吧，當年物質收入
改變了我家夫妻的地位，如今國家學習吸
收了曹老闆等企業家的經驗及理念，並內
化為行動，使經濟大大發展，我的氣場和

地位有所提升。」
說完，大家相視而笑，共同舉杯慶賀在

港的歡聚，祝願我們的生活愈過愈美好，
也祝願香港明天愈來愈好。

工聯會七大建議
1.取消長途電話收費。

2.提供港人長者大灣區乘車優惠待

遇，讓港人長者與內地長者享受

同等優惠。

3.建議發行一張在大灣區統一使用

的交通工具電子支付卡。

4.建議內地銀行接納港人提供香港地

址證明檔，讓港人可開設戶口。

5.放寬攜帶現金出入境限額及匯款

金額上限。

6.簡化香港汽車短期進入大灣區的

申請手續。

7.容許港人在大灣區市級公安部門

直接更換、補領回鄉證。

整理：香港文匯報記者 帥誠

國泰航空昨日公佈，在其持續進行的
資訊保安檢測過程期間，發現包含

約940萬乘客資料的若干資訊系統，曾
被未獲授權取覽。
國泰航空指，其系統自今年3月首次
發現可疑活動，自發現後已即時採取行
動阻止事件發展，及由網絡安全公司協
助展開全面調查，進一步加強資訊系統
保安措施，於5月初確認個人資料曾被
未獲授權取覽。
當中 940萬名乘客的資料被不當取

覽，有86萬個護照號碼及24.5萬個香港

身份證號碼曾被不當取覽。

無證據指資料被不當動用
發現事件後，國泰航空已即時採取行

動進行調查及阻止事件發展，並無證據
顯示任何個人資料曾被不當動用。
是次事件中受到未獲授權取覽的個人

資料可能包括乘客姓名、國籍、出生日
期、電話號碼、電郵地址、地址、護照
號碼、身份證號碼、飛行常客計劃的會
員號碼、顧客服務備註及過往的飛行記
錄資料。

此外，有403張已逾期的信用卡號碼
曾被不當取覽。
另有27張無安全碼的信用卡號碼曾被

不當取覽。每位受影響的乘客被不當取
覽的資料有所不同。
國泰航空強調，受影響的資訊系統與

國泰航空的航班運作系統為兩個完全獨
立的系統，是次事件不會對國泰航空的
航班安全構成任何影響。
國泰航空行政總裁何杲對因是次事件

為乘客帶來的憂慮深表歉意，公司已即
時採取行動阻止事件發展，及由一間行

業領先的網絡安全公司協助下展開全面
調查，同時進一步加強資訊系統保安措
施。
他續說，正透過不同途徑聯絡受影響

乘客，並提供保障個人資料之建議及步
驟，現時並無證據顯示任何個人資料曾
被不當動用，「沒有任何一位乘客的旅
行及常客計劃資料被全部取覽，亦沒有
任何密碼外洩。」
他補充，會向乘客保證，公司已採取

措施並將繼續致力加強資訊保安，「保
障乘客的安全是公司的首要任務。」

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣州報
道）全國政協常委、工聯會榮譽會長林
淑儀連同該會榮譽會長陳婉嫻率相關負
責人，昨日到訪廣東省港澳辦，反映工
聯會就大灣區發展融合所提出7項建議
（見表），例如稅務安排、醫療保險、
長者乘車優惠等問題，並就中央政府相
關政策在實施過程中出現的問題與廣東
省港澳辦進行溝通。
當天上午，林淑儀一行與廣東省港澳
辦主任廖京山進行了會談，會談中林淑
儀透露近期中央政府落實多項大灣區發
展融合政策的實施情況。
其中提到，有港人反映在內地工作期
間參與內地住房公積金繳納過程中，雖
然國家宣佈在內地工作的港人可參與內
地住房公積金計劃，不過有廣州、深
圳、東莞的銀行不容許港人像內地僱員

一樣申請低息購樓貸款，更有內地企業
不為港人僱員購買住房公積金。
對此廣東省港澳辦明確回應，該項政

策落實到位，會展開巡察，並就個案進
行跟進，維護港人在住房公積金供款合
法權益。
廣東省港澳辦還透露，截至10月22

日，共有38,977名港澳台人士在廣東辦
理了居住證。
這樣居住證申請量得到了工聯會的稱

讚，林淑儀也指出，現在仍有部分經常
往返於粵港兩地的港人未辦理居住證，
但隨着居住證所能享受的公民待遇不斷
完善，相信會有更多港人加入居住證的
申領行列。

技術資格互認 利港人獻力灣區
另外，工聯會特別關注當前粵港基礎

技術人員的資格互認問題，林淑儀表
示，借助CEPA制度安排，粵港間高端
人才的資源互認已經解決，但基層人員
的技術資格互認仍未實現。
她認為，隨着大灣區建設的推進，將

有更多香港的基層技術人員赴大灣區發
展，這方面的需要會大幅增加，粵港應
就此問題展開協商和溝通。

建議仿廈門實現港人內地購醫保
針對目前港人無法在廣東省購買醫保的

問題，陳婉嫻表示，工聯會建議廣東可參
照廈門的做法，在大灣區實現港人在內地
購買醫保，並享有內地醫保權益。
此外，工聯會也希望目前僅在深圳一

間醫院實現的香港醫療券可以擴展到大
灣區更多城市的醫院，使更多港人可以
在大灣區解決醫療問題。

林淑儀表示對此次與廣東省港澳辦的
溝通十分滿意，「我們與廣東省港澳辦
就多項建議逐條進行溝通，港澳辦也逐
條記錄，並安排相關人員跟進。」
她也透露，就涉及香港特區政府層面

的建議內容，工聯會也會返港後與內地
政制事務局進行溝通，推動相關建議逐
步落實，推進大灣區的建設。

■工聯會榮
譽會長林淑
儀一行與廣
東省港澳辦
會面，並就
大灣區發展
融合提出7
項建議。
香港文匯報
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■「全球水墨畫大展—教育篇」昨日開幕。 香港文匯報記者繆健詩 攝

■思匯智庫公佈休憩用地公眾意見調查。

■訪港旅客排隊過關。香港文匯報資料圖片


